

éducation

École : les élèves acteurs de la paix dans la cour de récré

La « médiation par les pairs », ou la résolution des conflits entre élèves, fait son bout de chemin dans la Vienne. Un dispositif adopté à Champagné.

Ce sont des chamailleries, des mauvais mots, une bagarre à la cantine. « Des tensions de plus en plus récurrentes relevées par les parents », explique Céline Bardet. La directrice de la petite école de Champagné-Saint-Hilaire et de ses 94 élèves, admet que les incivilités entre les camarades de jeu ternissent quelque peu la tranquillité de la cour de récré. Pour y remédier, parents et personnels d'éducation viennent de faire appel à l'Aroéven (1), un dispositif de « médiation par les pairs » ou « comment éduquer les jeunes à la résolution des conflits ».

« Chacun écoute le mal qu'il a fait à l'autre »

Si la directrice confie une mise en place laborieuse (2) en termes d'organisation, la formation touche à sa fin. Après deux journées de sensibilisation avec deux animatrices du dispositif, les élèves ont mis au



Les séances de formation proposent une mise en scène de la gestion des conflits basée sur l'échange et l'écoute entre élèves.

(Photo Henry Girard)

point une méthodologie, une salle spécialement dédiée à la médiation et ont même constitué leur logo, mardi dernier. « C'est un processus de responsabilisation que nous établissons », explique la formatrice Floriane Pacreau. L'espace pédagogique peut être pollué par des conflits mineurs qui, dans bien des cas, peuvent être résolus entre enfants avec de l'écoute, de l'échange, dans le simple but d'apprendre à vivre ensemble. »

Les dernières heures de formation sont consacrées à la mise en pratique. Des jeux de rôles, où le sentiment du devoir prend le pas sur la timidité des jeunes diplomates en herbe. Une vingtaine, tous portés volontaires. Soline, du cours élémentaire, trébuche un peu dans le protocole mais arrive à

mener les négociations : Jessie a reçu un coup de la part de Paul pour lui avoir envoyé le ballon en pleine face. Le tour de force de Soline : « Il faut que chacun écoute le chagrin qu'il a fait à l'autre. » Et la franche poignée de main des deux copains qui solde l'entrevue est bien la preuve de l'apaisement retrouvé entre les cages de foot. « Bien entendu, l'adulte est toujours là pour chapoter », précise Manuel Balmer, directeur du dispositif dans la Vienne. Mais la médiation se distingue de la mesure disciplinaire. Elle apaise le climat scolaire tout en favorisant de nouvelles solidarités. » Car au centre du rapport de force, c'est bien la parole entre élèves que l'Aroéven tente de délier. « Une parole que les jeunes générations ont un peu

perdue ces dernières années », estime Delphine Audouin, une intervenante. Une consécration des mots dont l'application s'installe peu à peu au primaire, à Verrières et aux Roches-Prémarie-Andillé récemment. Mais c'est au collège que les effets sont le plus encourageants, dans la lutte contre la violence et le harcèlement scolaire. « Le conflit isole », affirme Manuel Balmer. Mais il concerne la communauté où chacun prend sa part de responsabilité. »

Henry Girard

(1) Association régionale des œuvres éducatives et de vacances de l'éducation nationale.

(2) La formation (trois jours) réunit parents, instituteurs, personnel périscolaire et agents communaux : 1.000 euros, financés entre les différentes institutions.

Rhinopneumonie dans l'Indre : trois chevaux morts

Depuis la mi-novembre, la rhinopneumonie affecte le monde équestre dans l'Indre. Écoulements nasaux, fièvre, perte d'appétit... « sont les premiers symptômes de cette maladie », énumère Sylvie Laboute, monitrice au centre équestre de l'Épineau, à Ruffec.

Puis, tout peut se compliquer avec « une paralysie de l'arrière-train et dans certains cas, la mort de l'animal ». Les spécialistes du monde équestre l'ont compris : il s'agit de la rhinopneumonie qui touche actuellement le département de l'Indre. Le bilan est lourd, puisque dans un foyer de Châteauroux, trois chevaux sont morts. Mais ce n'est pas tout. « Un nouveau cas suspect est apparu ces dernières heures à proximité d'Argenton-sur-Creuse », confie un autre interlocuteur. Pour stopper la propagation du virus, une seule solution : un confinement total. Ne pas déplacer les équidés et surtout, annuler toutes les manifestations mettant en selle des chevaux. Ce confinement est recommandé jusqu'à la fin de l'année.

en bref

CONSUMMATION

Foie gras : une action L214, samedi

Ce samedi, les bénévoles de l'association L214 dénonceront le traitement réservé aux oies et aux canards gavés pour la production de foie gras en centre-ville de Poitiers. Les passants seront invités à deviner le poids d'un sac. « Son contenu représente la quantité de nourriture qu'on force un canard à ingurgiter quotidiennement pour produire un foie gras ». Si les passants deviennent ce poids, ils pourront repartir avec un cadeau : une alternative végétale au foie gras.

Samedi 14 décembre, de 15 h à 18 h, rue Gambetta à Poitiers

ÉCONOMIE

Emploi à domicile : ouverture du premier relais d'information

La Fédération des particuliers employeurs de France (FEPEM) poursuit le déploiement des « Points Relais particulier emploi » avec, depuis le 11 décembre, un Point Relais porté par l'association Le-Centre basée à Poitiers, 18, boulevard Jeanne-d'Arc. Le-Centre et la FEPEM ont mis leurs compétences en commun pour créer un « Point Relais particulier emploi » afin d'améliorer l'info des usagers sur l'emploi à domicile et de soutenir la professionnalisation des emplois familiaux.

tribunal de commerce

Les champignonnières de Loudun liquidées

Le tribunal de commerce de Poitiers a rendu public, hier, les décisions prises mardi en matière de procédures collectives.

liquidations judiciaires

SAS Aupreau Jean-Marie 889, champignonnières, Loudun, 14 salariés
SAS 191 192, restauration, café, 100, 122, rue des Quatre-roses,

Poitiers.

> EURL Vert Espace, création et entretien d'espaces verts, Saint-Gervais-les-Trois-Clochers.

> SAS AOS Artist on Scene, commerce de cabines d'insonorisation, 2, avenue Galilée, Téléport 1, Futuroscope

> EURL DEA, conception, production, exploitation et vente de phonogrammes sur tous supports, production de spéc-

tales vivants, Le Tardé, Vicq-sur-Gartempe.

> SAS Smart Foodie, restauration, 5, avenue Gustave-Eiffel, Chasseneuil-du-Poitou.

> Jean-Charles Michel Pierre Demaronnay, coiffure mixte, 20, rue Abel-Brillanceau, Poitiers.

> EURL Lusodal, pose de dalles et de sols industriels, Saint-Maurice-la-Clouère.

> EURL Lusodal Pompage,

pompage de béton, location de pompe à béton, Saint-Maurice-la-Clouère.

> SARI Lusodal Financière, activité de holding, Saint-Maurice-la-Clouère.

> SAS Transport Nallet Express, transport routier de marchandises, location de véhicules industriels avec ou sans chauffeurs, avenue René-Monory, Téléport 4, Futuroscope.